
ALLOCUTION – Nathalie Lachance

Conférence de presse conjointe avec le mouvement Canadiens pour toujours/Forever Canadian
Jeudi 5 mars 2026 à 10 h 00
Rotonde de La Cité francophone

Bonjour, *Good morning,*

Aujourd'hui, je prends la parole à titre de présidente de l'ACFA, l'organisme porte-parole de la francophonie albertaine, avec un profond sens des responsabilités. Et je le ferai dans les deux langues officielles.

Today, I speak to you as President of the ACFA, the official voice of Alberta's Francophonie, with a deep sense of responsibility. And I will do so in both official languages.

Fondée en 1926, il y a maintenant cent ans, l'ACFA est née d'un objectif clair : préserver, défendre et faire avancer la francophonie en Alberta et au Canada. Si nous célébrons aujourd'hui un siècle d'organisation communautaire, il importe de rappeler que la présence francophone sur ce territoire remonte à plus de 200 ans, portée par les voyageurs, les missionnaires, les Métis et les communautés qui ont contribué à façonner l'histoire et le développement de l'Ouest canadien. Depuis un siècle, des générations de citoyennes et de citoyens se sont mobilisées pour faire vivre le français, bâtir des institutions solides et assurer la pérennité de notre communauté.

La francophonie albertaine d'aujourd'hui est en croissance. Elle s'inscrit dans une dynamique plurielle, enracinée dans une présence historique et enrichie par l'apport croissant de l'immigration francophone, des familles interlinguistiques, des jeunes issus des écoles francophones et de programmes d'immersion française ainsi que de nombreuses personnes qui choisissent d'apprendre et de vivre en français. La francophonie n'est pas en marge : elle est une composante vivante, dynamique et essentielle de notre société.

La francophonie et la dualité linguistique font d'ailleurs partie de ce qui distingue profondément le Canada sur le continent nord-américain. Elles constituent un choix de société, un marqueur identitaire fort et l'un des piliers de notre démocratie.

Founded in 1926, now a hundred years ago, the ACFA was born from a clear objective: to preserve, defend, and advance the Francophonie in Alberta and across Canada. While we celebrate a century of organized community leadership, it is important to remember that the Francophone presence on this territory dates back more than 200 years, carried by voyageurs, missionaries, Métis peoples, and communities who helped shape the history and development of

Western Canada. For a century, generations of citizens have mobilized to keep French alive, build strong institutions, and ensure the sustainability of our community.

Today's Francophonie in Alberta is growing. It reflects a plural and evolving reality, rooted in a historic presence and enriched by increasing Francophone immigration, interlinguistic families, youth from Francophone schools and French immersion programs, as well as many individuals who choose to learn and live in French. The Francophonie is not on the margins; it is a vibrant, dynamic, and essential part of our society.

The Francophonie and linguistic duality are among the elements that profoundly distinguish Canada on the North American continent. They represent a societal choice, a strong marker of identity, and one of the pillars of our democracy.

Le chemin parcouru est immense. Aujourd'hui, les francophones de l'Alberta bénéficient de droits et de garanties fondamentales inscrites dans la Charte canadienne des droits et libertés, notamment en matière d'éducation et de services en français, ainsi que dans la Loi sur les langues officielles. Ces protections sont enchâssées dans un cadre juridique solide et durable. Elles sont le résultat de décennies d'engagement, de dialogue et de mobilisation citoyenne à l'intérieur du cadre canadien.

Mais ces avancées ne sont pas que fédérales. Ici même, en Alberta, nous avons aussi vu des progrès significatifs. En 1999, le gouvernement de l'Alberta a mis en place un Secrétariat francophone. En 2017, une première politique en matière de francophonie a été adoptée. En 2018, nous avons célébré pour la première fois le Mois de la francophonie albertaine. Et tout récemment, l'Alberta a reconnu l'année 2026 comme l'Année de la francophonie, afin de souligner le centenaire de l'ACFA et la vitalité de nos communautés.

Toutefois, ces avancées provinciales reposent principalement sur des politiques et des orientations gouvernementales. Elles témoignent d'une volonté politique importante, mais elles ne sont pas enchâssées dans le même cadre constitutionnel ou législatif que les protections fédérales.

Par ailleurs, plusieurs des avancées en matière de services en français en Alberta sont rendues possibles grâce à des ententes fédérales-provinciales. Ces collaborations permettent d'investir dans des secteurs essentiels comme l'éducation, la petite enfance, la santé, l'immigration et le développement communautaire. Elles constituent un levier fondamental pour répondre aux besoins réels des francophones, partout sur le territoire.

Ces gestes et ces investissements témoignent d'une reconnaissance croissante de la contribution des francophones à la société albertaine. Ils sont le fruit d'un travail patient, d'un dialogue constant et d'un cadre stable qui a permis des avancées concrètes, ici, sur le terrain.

The progress achieved has been significant. Today, Francophones in Alberta benefit from fundamental rights and protections enshrined in the Canadian Charter of Rights and Freedoms—particularly in education and access to services in French—as well as in the Official Languages Act. These protections are embedded within a strong and durable legal framework. They are the

result of decades of engagement, dialogue, and civic mobilization within the Canadian framework.

These advances are not solely federal. Here in Alberta, we have also witnessed meaningful progress. In 1999, the Government of Alberta established a Francophone Secretariat. In 2017, it adopted its first French Policy. In 2018, we celebrated the first Alberta Francophonie Month. And more recently, Alberta recognized 2026 as the Year of the Francophonie to mark the ACFA's centennial and the vitality of our communities.

However, these provincial advances are based primarily on government policies and administrative directions. They reflect significant political will, but they are not entrenched within the same constitutional or legislative framework as the federal protections.

Moreover, many concrete advances in services offered in French in Alberta are made possible through federal-provincial agreements. These collaborations support investments in essential sectors such as education, early childhood, health, immigration, and community development. They constitute a fundamental lever for meeting the real needs of Francophones across the province.

These actions and investments reflect growing recognition of the contribution of Francophones to Alberta society. They are the result of patient work, ongoing dialogue, and a stable framework that has enabled tangible progress on the ground.

Le mandat de l'ACFA est de protéger ces acquis et de continuer à faire avancer les droits des francophones en Alberta. Cela implique de demeurer vigilants, de prendre la parole lorsque c'est nécessaire et d'agir lorsque des enjeux fondamentaux peuvent fragiliser ce qui a été construit au fil des décennies.

Les garanties dont nous bénéficions ont des effets bien réels sur nos écoles, nos services, nos institutions et sur la transmission du français d'une génération à l'autre. Elles sont aussi étroitement liées à l'existence même du Canada tel que nous le connaissons. Toute remise en question de ce cadre comporte des risques concrets pour les communautés francophones en situation minoritaire, ici en Alberta comme ailleurs au pays.

C'est donc en cohérence avec son mandat, avec son histoire et avec sa responsabilité envers les communautés qu'elle représente que l'ACFA annonce aujourd'hui qu'elle joint officiellement le mouvement Canadiens pour toujours.

Je tiens d'ailleurs à remercier Thomas Lukaszuk d'avoir engagé la conversation avec nous et de s'être engagé à bilinguiser l'ensemble de la campagne. Ce geste démontre une reconnaissance concrète de la place du français et des francophones dans cette démarche citoyenne. Je souhaite également saluer le travail de son équipe pour la qualité de la collaboration et du dialogue établis.

The ACFA's mandate is to protect these gains and continue advancing the rights of Francophones in Alberta. This requires vigilance, speaking out when necessary, and taking action when fundamental issues may weaken what has been built over decades.

The protections we benefit from have very real impacts on our schools, our services, our institutions, and the transmission of French from one generation to the next. They are also closely linked to the very existence of Canada as we know it. Any questioning of this framework carries concrete risks for Francophone minority communities here in Alberta and across the country.

It is therefore in alignment with its mandate, its history, and its responsibility to the communities it represents that the ACFA announces today that it is officially joining the Forever Canadian movement.

I would like to thank Thomas Lukaszuk for initiating this conversation with us and for committing to ensuring the entire campaign is bilingual. This gesture demonstrates a concrete recognition of the place of the French language and Francophones within this citizen initiative. I also wish to acknowledge the work of his team, whose openness and collaboration helped foster a respectful and constructive dialogue.

La francophonie albertaine s'est toujours construite grâce à l'engagement citoyen : des parents, des bénévoles, des leaders communautaires, des personnes nouvellement arrivées, qui ont choisi de s'impliquer pour bâtir une société inclusive, forte et tournée vers l'avenir. Joindre un mouvement citoyen s'inscrit donc naturellement dans l'ADN même de l'ACFA.

Alors que nous célébrons notre centenaire, l'ACFA réaffirme ainsi son attachement à un Canada uni, fondé sur la dualité linguistique, le respect des droits et la reconnaissance de la diversité. Parce que c'est dans ce cadre que la francophonie albertaine a pu grandir, s'épanouir et continuer à avancer.

Alberta's Francophonie has always been built through civic engagement—by parents, volunteers, community leaders, and newcomers who chose to get involved in building an inclusive, strong, and forward-looking society. Joining a citizen movement is therefore consistent with the very DNA of the ACFA.

As we celebrate our centennial, the ACFA reaffirms its attachment to a united Canada grounded in linguistic duality, respect for rights, and recognition of diversity—because it is within this framework that Alberta's Francophonie has been able to grow, flourish, and continue moving forward.

Nous sommes Canadiens pour toujours. *Forever Canadian.*